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嘉宾致辞
请来机器人翻译

“下面是致辞环节，我们还特

别邀请了一位嘉宾翻译‘飞飞’。”

主持人的话音刚落，一个圆乎乎可

爱的机器人就出现在主舞台上，原

来它就是飞飞。

“Hello,good morning!”别 看 飞

飞的个头只有几十厘米高，但给嘉

宾当起翻译来一点儿不含糊，无论

是短句还是长句，都难不倒它。

说到“欢迎”时它张开双手，说

到“bye bye”时它向上挥舞着手臂

……就在翻译的间隙，它还时不时

摇晃着白白的脑袋，点头摇头，看

上去可爱极了。 记者 沈娟娟

无人机拉起
“欢迎”标语

“开幕”的消息一宣传，还没等

精彩的比赛开锣，无人机就给来自

全世界的观众带来了一个惊喜。

从主席台的两侧，两台无人机

垂直起飞，两条标语缓缓升起：祝

贺大赛圆满成功（中文）、Welcome

to Hefei,China(英文)，在两名工作

人员的操纵下，无人机在现场飞行

了大约两分多钟，之后缓缓降落在

地面上…… 记者 沈娟娟

选手遗忘参赛证
19 日 8 时 50 分许，机器人世界

杯赛即将开幕，繁华大道与松谷路

经开交警储超接到一名志愿者求

助，她所带领的两名法国参赛选手

因为参赛证、图纸等遗留在所住酒

店，无法入场报到，非常着急。因

为正直早高峰，打不到车向民警求

助。储超接到求助后，立即向大队

汇报情况，开启警车载上参赛选手

赶往酒店，仅仅用时2分钟。

合交宣 记者 张崴

“创新性最强的一届机器人世界杯”
RoboCup中国委员会主席、中科大教授陈小平详解大赛的“与众不同”

两名机器人球员对峙中

□ 记者 沈娟娟/文 李超钰/图

这次，已经是第19届RoboCup机器人世界杯赛，跟以往相比，这
次的赛事有哪些新变化？昨日，RoboCup中国委员会主席、中科大教
授陈小平为市场星报、安徽财经网记者详解了此次比赛的“与众不
同”——“这是有史以来创新性最强的一届机器人世界杯！”

机器人评分更看重识别人的“姿态”，改用机器当裁判，机器人的
成本必须控制在1.5万元以内……这些变化都是让机器人的性价比更
好，能更快地量产，然后走入寻常百姓家。

识别人脸，近年来这项技术已经在机器人领域得到了很快的发

展，也已经进入相对成熟的阶段，但是，你知道吗？这次机器人世界杯

要从识别“人脸”升级到识别“姿态”。

“今年将人脸识别的分值适当降低，转而增加了姿态识别的有关

分值。”陈小平解释，这要求机器人除了能识别静态的人脸，还能识别

动态的姿态，接着执行用户的命令。

在陈小平看来，姿态识别是一个比人脸识别更前沿的领域，特别

是在服务机器人的应用上，“希望通过比赛来推动姿态识别的研究，帮

助机器人更快地走进市民的生活中。”

除了姿态识别外，这次对机器人的考察还放在了不同的环境中，

比如说地毯的厚薄、软硬等，提高它们的适应能力，一旦机器人能适应

不同环境的区别，今后也能更好地满足不同家庭生活的需求。

A 光识别“人脸”？
NO，还得识别“姿态”

无人驾驶汽车或走向产业化

中科大研发的机器人能在餐厅当服务员、合工

大研发的机器人能给你当“情感陪护”、安医购买的

手术机器人帮你开刀……在合肥，机器人已经走出

实验室，走进人们的生活中。

“未来将加强服务机器人示范推广应用上的尝

试。”张庆军举例，合肥的无人驾驶汽车单项技术已

经走向产业化，未来或全面走向产业化，而下一步，

合肥市也将重点培育诸如此类具有专门技术和特

定领域能示范引领的好产品。

张庆军透露，合肥计划出台扶持政策促进机器

人产业的发展，并出台政策鼓励用户选择合肥出产

的机器人产品，“鼓励医疗机构率先尝试，通过政府

采购的方式，选择机器人替代能替代的环节，加快

推广应用。”

六类工业机器人合肥最缺

据介绍，合肥在机器人产业创新力和产业基

础上都比较完备，而且具有巨大的机器人市场应

用需求。

“合肥是装备制造城、家电城、汽车城，平板显

示、新能源汽车等都具有领先地位，都为机器人行

业提供巨大的应用市场。”张庆军说，特别是在工业

领域，合肥未来一段时间将重点发展分拣机器人、

码垛机器人、焊接机器人、搬运机器人、测试机器

人、涂胶机器人等。

同时，根据合肥市的工业基础，合肥市正计划

用数字化技术推动现有传统优势产业技术进步，

“不是简单的机器换人，而是进行智能化改造，提升

生产线技术水平。”

2020年，合肥机器人产业产
值冲刺500亿

“无中生有”、“从弱变强”，张庆军用这样两个

词来形容合肥市机器人产业近十年来的发展。

有这样一组数据，合肥市目前涉及机器人产业

的已经有30多家，签约和在建重点项目23个，总投

资60.3亿元人民币。

其中，工业机器人产品以码垛、搬运、工业机器

人装备生产线、系统集成为主；服务机器人以排爆、

全自动厨房机器人、医疗手术机器人、教育机器人

等为主。

张庆军透露，预计到2020年，合肥机器人产业

产值达到500亿元，将建成全国具有重要影响力的

智能机器人产业基地。

花絮

“合肥造”无人驾驶
汽车或走向产业化
合肥市长张庆军透露
将扶持机器人产业发展

□记者 沈娟娟

机器人世界杯今年移师合肥，这也是中国第二
次承办机器人世界杯赛事。

昨日，合肥市长张庆军等召开了媒体见面会，
市场星报、安徽财经网记者从会上了解到合肥机器
人产业未来发展的一些情况，比如无人驾驶汽车或
尽快产业化、鼓励医疗机构通过政府采购的方式促
进机器人的推广应用等。

“参赛硬件成本必须低于1.5万元，否则无缘比赛。”陈小平在接受记

者采访时说，在过去的比赛中，有些参赛队伍为了取得好名次，不惜重金

使用好硬件，虽然成绩不错，但价格太贵，不利于机器人走进寻常百姓家。

如今，服务机器人进入比赛已经 10 年，陈小平觉得，必须要由基

础研究转到现在既重视基础，又体现应用需求上来，“运动和感知系统

是核心，这两块成本不能超过 1.5 万元，希望在成本控制下，有更多团

队能研究出性价比更高的机器人。”

B 硬件成本高于1.5万元
无缘比赛

“今年，服务机器人项目首次引进了一套自动裁判系统，也就是说，以往

人当裁判的情况不会发生了，而是让机器判断有没有按照要求完成任务。”

何为自动裁判系统？陈小平解释，其实就是在场地四周的12个不

同位置设置了12个摄像头，从12个方向检测机器人的行为，通过这些

摄像头来精确地判断机器人的行为有没有达标。

“机器人的未来要量产，现在机器当裁判，就可以为将来机器人出

厂前的工业化手段检测做准备，甚至于自动检测。”陈小平觉得，只有

突破人工检测的瓶颈，才能确保机器人的量产。

C 12个摄像头当裁判
想不公平都难


